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l En su visita al estado, el 
Presidente de la República aseguró 
que entregará la banda presidencial 
“a quien va a actuar con 
honestidad, con rectitud y siempre 
con mucho respeto y amor al 
pueblo”.

l “Ni temblores, ni pandemias 
nos han detenido para continuar 
ayudando al pueblo; vamos a 
terminar con las 
reconstrucciones que faltan, ya 
son pocas, pero son un 
compromiso de mi gobierno”.

l Aseguró que se han redoblado 
esfuerzos para recuperar la paz 
social, siguiendo la estrategia 
federal de seguridad y que la 
educación, la salud y el acceso al 
agua se han vuelto derechos reales 
para todos los morelenses.
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No hay que aferrarse 
ni al dinero ni al 
poder: AMLO

“Al carajo la corrupción”

O El Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, visitó Morelos para reinaugurar los murales de Diego Rivera y a supervisar 
la rehabilitación del Palacio de Cortés en Cuernavaca. El INAH prometió terminar los trabajos de rescate de los edificios históricos dañados 
por el terremoto del 17 antes de que concluya el sexenio. ANGÉLICA ESTRADA / P 7  Foto: Presidencia

“Ni temblores, ni pandemias nos han detenido”

Fugas 
agravan la 
crisis de 
agua potable

En Cuernavaca 
se preparan 
multas a 
políticos

Administrativos 
de la UAEM 
votan por la 
huelga 
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l La Comisión Estatal del Agua 
advirtió de una importante sequía 
que azotará a la entidad en este 
2024; no solo se registrará en zonas 
urbanas, sino también en el 
campo. La crisis se agravará por las 
tuberías sin mantenimiento, prevé.

l El Ayuntamiento de Cuernavaca 
inició procesos de sanción en 
contra de aspirantes a candidaturas 
a puestos de elección popular que 
han colocado propaganda política 
en los espacios públicos y el 
mobiliario urbano de la ciudad.

l Con 633 votos a favor y 579 en 
contra, la asamblea del Sindicato 
de Trabajadores Administrativos de 
la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (STAUAEM) 
aprobó irse a huelga a partir del 23 
de febrero próximo.

Opinión:  Martín Cinzano  / P4    Raúl Silva de la Mora  / P4

Miguel A Izquierdo S  / P5    Tania Castro Nava  / P5

Antonio Ponciano Díaz  / P8    H Alexander Mejía García  / P10
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AMLO visita Morelos

O Foto: Margarito Pérez Retana
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En Morelos se ha defraudado la confianza presidencial

EDITORIAL

n la que pudiera ser su última visita 
a nuestro estado en calidad de 
Presidente de la República, Andrés 

Manuel López Obrador aseguró que se 
han hecho esfuerzos por recuperar la 
paz social y para rescatar al campo, la 
educación, la salud y garantizar el acceso 
al agua.

Como es habitual, el Presidente llegó a 
Morelos y fue arropado por una multitud 
que busca la forma de demostrarle su 
confianza y su admiración, a su lado, 
muchos, además, portaban pancartas y 
escritos con peticiones particulares, entre 
ellos figuró un contingente del Sindicato 
Mexicano de Electricistas y del Sindicato 
de Trabajadores del Instituto Mexicano 
de Tecnología del Agua, con demandas 
laborales muy precisas, y hasta un grupo 
de vecinos de Alpuyeca que pidieron su 
apoyo para la conformación de un nuevo 
municipio. El Presidente sabe muy bien 
como atender a todos y lo hizo.

Andrés Manuel López Obrador también 
reiteró su repudio a la corrupción –“¡Al 
carajo la corrupción!”, dijo- y enumeró los 
logros de su administración. Aseguró que 
en nuestro estado se ha logrado mucho 

porque el gobierno federal siempre ha 
apoyado al estatal. Cuando, a pesar de los 
filtros de la logística estatal, algunos de 
los presentes abuchearon al gobernador 
en varias ocasiones, el Presidente López 
Obrador salió en su defensa: “todo lo que 
hemos hecho en Morelos, lo hemos hecho 
juntos”, dijo.

Aseguró que Blanco Bravo es un 
buen gobernador. “No saben lo que he 
padecido con otros gobernadores que no 
trabajan por el bien del pueblo” -confió 
el primer mandatario de la nación. Pero 
aclaró que esa era su opinión y que, en el 
fondo, el pueblo es más importante que el 
gobernador o el Presidente mismo.

Así, la visita presidencial, debió dejar 
algún sabor agridulce en algunos y quizá 
no fue el evento lucidor que se esperaba 
con el renovado Palacio de Cortés y los 
Murales de Diego Rivera como telón de 
fondo.

En Morelos vivimos diversos problemas 
que muchos atribuyen a la indolencia 
del gobierno estatal que, como el mismo 
Presidente de la República apuntó, 
parece no tener iniciativa si no lo empuja 

la federación. La falta de apoyos a los 
productores agrícolas del sur del estado es 
un hecho que va a contrapelo de los deseos 
presidenciales quien confía que el campo 
se haya rescatado para el bien del pueblo y 
de quienes viven directamente del campo.

Las condiciones en las que se encuentra 
el sistema educativo estatal, que vive una 
crisis actualmente por la falta de atención 
por parte de las autoridades educativas, 
parecen contradecir también la iniciativa 
presidencial por recuperar la educación en 
México.

Y las condiciones de seguridad en 
el estado, ni se diga, esa es la mayor 
preocupación de todos los morelenses y 
las deplorables condiciones en las que se 
encuentra son atestiguadas por los mismos 
órganos de seguridad de la federación. 

Desde luego, el problema no radica en la 
voluntad presidencial, sino en que algunos 
de sus deseos y expectativas no aterrizan 
en la realidad del estado y esa es solamente 
responsabilidad de la administración 
estatal. Y eso es una pena pues, como se 
demostró ayer, el gobernador siempre ha 
gozado de la confianza del Presidente.
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ESTRELLA PEDROZA 

En este mismo mes el munici-
pio de Huitzilac pondrá en fun-
cionamiento un Centro de Cóm-
puto y Mando (C2) equipado con 
cámaras de vigilancia, drones y 
alarmas vecinales para fortale-
cer la seguridad en el municipio, 
aseguró el alcalde Rafael Vargas 
Muñoz.

Explicó que el programa C2 
comprende la instalación de 
cámaras de vigilancia, cámaras 
portátiles para los policías, tres 
drones y alarmas vecinales. En 
palabras del presidente muni-
cipal: "Van a ser más de 80 pro-
ductos entre cámaras, alarmas 
vecinales y drones que vamos a 
implementar en temas de segu-
ridad".

La primera etapa del proyec-
to, con una inversión de más de 3 
millones de pesos, está próxima 

a comenzar. Según el presidente 
municipal, se espera que el siste-
ma esté completamente operati-
vo en aproximadamente 20 días, 
a mediados de febrero.

Ante la preocupación por po-
sibles ataques del crimen orga-
nizado contra el sistema de se-
guridad, Vargas Muñoz aseguró 
que, aunque existen problemas 
de delincuencia local, el crimen 
organizado no tiene una presen-
cia significativa en Huitzilac. 
Además, destacó la colabora-
ción de la Guardia Nacional y la 
Fiscalía General del Estado en el 
combate a la delincuencia en el 
municipio.

En cuanto a la estructura de 
seguridad, Vargas Muñoz seña-
ló que Huitzilac trabaja en un 
mando coordinado con el Estado 
para reforzar la seguridad, con-
tratando policías municipales y 
colaborando con las autoridades 
estatales.
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DURAS LAS PEDRADAS  •  MIGUEL ÁNGELEste mes 
se pondrá 
en marcha 
el C2 de 
Huitzilac

Como en las películas, 
persiguen a ladrones de 
autos en Cuernavaca
LA JORNADA MORELOS 

En una escena que por mo-
mentos recordó a las películas, 
y provocó temor a los vecinos 
de dos colonias, dos presuntos 
ladrones de autos y autopartes 
fueron aprehendidos por la po-
licía de Cuernavaca después de 
una persecución desde la San 
Cristóbal hasta Base Tranquili-
dad, donde chocaron el vehículo 
en que huían.

De acuerdo con la versión 
oficial, los policías municipales 
fueron alertados de que el par 
de sujetos intentaba desvalijar 
un automóvil Mercedes Benz en 
la calle Nicolás Bravo. Al notar 
la presencia policiaca, los suje-
tos intentaron darse a la fuga en 
un automóvil marca Honda co-
lor rojo e inició una persecución 
que provocó el cierre de varias 
calles para evitar riesgos para la 
ciudadanía. En la calle Apolo XI, 
apenas unos kilómetros delante 
de donde empezó la persecución, 
los presuntos criminales choca-
ron su auto lo que permitió una 
captura rápida y sin mayores con-
tratiempos.

Los detenidos fueron identi-
ficados como Oscar Alberto N y 
Jorge Daniel N. Del primero, ex-
puso la secretaria de Protección y 
Auxilio Ciudadano de Cuernava-
ca, Alicia Vázquez Luna, se pudo 

contrastar con información de 
videovigilancia, que “también a 
bordo de un Kia Rojo se traslada-
ba junto con otras personas para 
el robo de vehículos y de autopar-
tes”. La jefa policial advirtió que 
esa información se entregará al 
Ministerio Público para que se 
integre en las carpetas de inves-
tigación con que cuente por robo 
de automóviles y de autopartes.

La secretaria llamó a la ciu-
dadanía a denunciar en caso 
de haber sido víctimas de estos 
presuntos delincuentes, que ope-
raban principalmente en Lomas 
de Cortés, Acapantzingo y Vista 
Hermosa.

Al mismo tiempo que la perse-
cución anterior, en la esquina de 
las avenidas Teopanzolco y Plan 
de Ayala, la policía detectó a dos 
hombres a bordo de una camio-
neta Honda color gris que porta-
ban drogas, armas y cargadores 
abastecidos, chalecos tácticos, 
entre otros objetos ilícitos. Los 
detenidos en ese punto fueron 
presentados como Jaime N y 
Ramiro N que permanecen bajo 
investigación porque “algunos 
datos arrojan antecedentes o re-
gistros penales de estos sujetos”. 
Aseguró que tocará al Ministerio 
Público hacer las investigaciones 
también sobre este caso.

O La persecución se prolongó por algunos kilómetros y obligó al 
cierre de varias calles en la capital.  Foto: Redes Sociales



RAÚL SILVA DE LA MORA

Cuando no tengas respuesta, mira las 
estrellas

(las estrellas que están en tu retina)
     EC

 usted lo han llamado revolucio-
nario. ¿Qué es ser revolucionario? 

La Biblia es revolucionaria. Es 
un libro en el que está condenada la escla-
vitud, por ejemplo.  Ningún otro libro en 
la antigüedad condenaba a la esclavitud 
y la Biblia sí. ¡Eso es revolucionario! ¿no? 
Y cuando los profetas de la Biblia denun-
cian las injusticias sociales de aquel tiempo 
están siendo revolucionarios, también, ex-
tremistas. Eso fue retomado por Jesús de 
Nazareth, con un mensaje también muy 
revolucionario de que había que cambiar 
al mundo, ponerlo al revés de cómo estaba, 
porque estaba al revés... Mejor dicho, po-
niéndolo al derecho: "Que los últimos fueran 
los primeros" más revolucionario que eso no 
puede haber. Ni el comunismo oficial lo es 
tanto como ese mensaje de Jesús, que es el 
mensaje del actual Papa latinoamericano 
que tenemos, el Papa Francisco, de que las 
cosas son debieran ser al revés de cómo son, 
que los últimos debían ser los primeros, eso 
es bien revolucionario también.  

-  Usted ha dicho que se hizo revolucio-
nario en México.

Sí, cuando vine de estudiante, a los 18 
años. Estuve cuatro años en la Facultad de 
Filosofía y Letras de la Universidad Autóno-
ma de México, de 1942 a 1946. Allí me hice 
revolucionario. Luego lo aprendí de monje 
y se puede decir que me hice más revolucio-
nario cuando viví en Cuernavaca, porque 
cuando estaba de estudiante en México toda-
vía tenía muchas cosas de anticomunismo, 
lo que leía yo era la propaganda capitalista 
y eso me había lavado el cerebro.

- Hablando de Cuernavaca, usted ha te-
nido una relación muy cercana con esta 
ciudad. En 1959 vivió en el Monasterio 
Benedictino de Santa María.

Sí, yo estuve allí dos años, pero no propia-
mente en la ciudad sino en el monasterio de 
los monjes benedictinos de Nuestra Señora 

de la Resurrección, como a 20 minutos de la 
ciudad, en el campo. Algunas veces me toca-
ba venir a la ciudad, pero no era frecuente 
que viniera.

- ¿Y cómo recuerda esa época? 
Muy bella, me gustaba mucho Cuernava-

ca. Entonces era una ciudad más pequeña, 
muy grata. ¡Debe ser grata siempre! ¿no? 
Pero entonces era más grata porque tenía 
menos tráfico. Viví muy tranquilo, retirado. 
Yo estuve allí porque me pusieron a estudiar 
para el sacerdocio y los primeros estudios 
fueron de filosofía, con los benedictinos, des-
pués ya pasé al Seminario de Cristo Sacer-
dote en Colombia, para estudiar la teología 
propiamente. Aquí en Cuernavaca, teórica-
mente, estudiaba filosofía, aunque en reali-
dad no la estudiaba porque el profesor, que 
era un monje benedictino, tampoco estaba 
interesado mucho en la filosofía.  Nos hizo 
leer un libro y algunos días a la semana lo 
comentábamos. Esos fueron mis estudios 
de filosofía, en Cuernavaca. Yo me pasaba 
leyendo y escribiendo, y escribí un poema 
sobre Cuernavaca. Se llama "Valle de Cuer-
navaca / Desde el monasterio".  Así dice el 
título y es porque hay una vista muy bella 
desde ese lugar del monasterio, una vista 
muy bella de todo el valle con el Popocatépetl 
de fondo, y eso me inspiró este poema que es 
como de unas cuatro o cinco páginas sobre 
el paisaje de Cuernavaca.

LA JORNADA MORELOS
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De una entrevista con Ernesto Cardenal

Titilan a los lejos las luces de 
Cuernavaca;

y más lejos las de Cuautla, ya casi en el 
cielo

pequeñitas y apiñadas, casi entre 
estrellas.

En el campo hay un radio cantando un 
corrido.

Un millón de grillos cantan en el pasto.
Cantan y se callan y vuelven a cantar.

¿Nunca duermen los grillos?
Y los cocuyos

brillan como las estrellas y como 
Cuautla

y como Cuernavaca.

O Imagen: Cortesía del autor O Foto: Cortesía del autor

MARTÍN CINZANO

ay un enemigo feroz jodiéndonos la 
vida. En realidad hay varios, pero 
si a este enemigo cada tanto se le 

añade lo “nuevo”, más nos aplasta. Eso, ha-
blando de libros, porque si nos ponemos a 
considerar el discurrir de la experiencia 
bajo la óptica de las malditas Obras Com-
pletas, terminamos enfermos. ¿Acaso to-
dos nuestros actos conforman un capítulo, 
o una página, o una coma, perteneciente a 
esa Obra Completa? ¿No hay alguno por ahí 
que logre escaparse, una pieza suelta que 
se desmarque de la totalidad? Volvamos a 
los libros mejor, pues de lo contrario po-
dríamos caer en la falta de decoro propia 
del filosofar. 

Además del tamaño y el peso, hay algo 
siempre odioso en los tomos de Obras 
Completas. Una suerte de menosprecio 
hacia el tiempo, hacia el desgaste provoca-
do por todo cuanto ocurrió, o no, entre las 
apariciones de uno y otro libro, entre uno y 
otro texto escrito al margen. Por lo demás, 
¿quién se mama esas series interminables 
de volúmenes de justos sierras o de joseses 
vasconcelos que adornan las librerías del 
Estado? No quiero saberlo.

Lo bueno en todo esto fue que en 1959 
vino Augusto Monterroso y, como siem-
pre, se las mandó: Obras Completas (y otros 
cuentos). Ahí, en el relato homónimo, úl-
timo del libro, tenemos a Feijoo, joven en 

un principio descarrilado que a consejo del 
siniestro erudito Fombona logra enmen-
dar el rumbo renunciando a la poesía para 
dedicarse en cuerpo y alma a preparar la 
edición crítica de las Obras Completas de 
Miguel de Unamuno, hallando “por fin su 
lugar preciso en el engranaje”. El cuento 
bien podría significar una paliza, pero, in-
mediatamente antes, en el microcuento 
“Vaca”, hemos tenido la gran, la esperanza-
dora noticia de “una vaca muerta muertita 
sin quien la enterrara ni quien le editara 
sus obras completas ni quien le dijera un 
sentido y lloroso discurso por lo buena que 
había sido.” 

Dichosos quienes mueren como la vaca 
de Monterroso y logran escapar a la pla-
ga de los Fombona y los Feijoo, sin hallar 
lugar alguno en el engranaje; dichosos es-
critores y escritoras de artículos, crónicas, 
aforismos, cuentos y poemas forjados ahí 
donde se podía y quería, sin pensar en las 
póstumas Obras Completas ni en su re-
putación de buenas personas: de ustedes 
será el reino de lo efímero, donde no hay 
librerías del Estado, donde ni siquiera hay 
editoriales, con suerte sólo papelitos con 
recados dirigidos a nadie. Sin embargo, 
nunca estará de más parar la oreja ante 
esta advertencia de nuestro santificado 
Fray Blanchot: “Quisiera recomendar a los 
escritores que no dejen nada atrás. Destru-
yan ustedes mismos todo cuanto desearían 
que no apareciera. No sean débiles, ni con-
fíen en nadie. Necesariamente algún día los 
traicionarán.” 

OBRAS COMPLETAS, ESE CUENTO REVOLUCIÓN, POESÍA Y CUERNAVACA

H
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MIGUEL A. IZQUIERDO S.

ste gran festival, creciente, 
inclusivo, diverso, con fuerte 
vocación de hacerse tradicional en 

Morelos, es sin duda un gran logro de 
la sociedad civil, fruto de sus iniciativas 
y formas de organización, que se va 
consolidando y va dejando honda huella 
en las artes escénicas de Morelos y de la 
región.

Sus coorganizadoras, las maestras 
Luisa Leyba y Delia Siqueiros, de larga 
trayectoria profesional como maestras 
de danza, han demostrado a lo largo 
de ya varios años, sus capacidades de 
convocatoria, organizativas y directivas, 
de un Festival que crece en complejidad, 
alcance, y cantidad de participantes, 
incluyendo a niñas y niños, jóvenes y 
adultos, practicantes de importantes 
géneros dancísticos que se practican en 
esta entidad. Ellas son especialmente 
generosas, nos regalan su trabajo, al 
atraer a agrupaciones y compañías de 
primer nivel, este año a jóvenes que 
están estudiando a nivel profesional 
la danza, a presentaciones algunas 
gratuitas y otras a costo de producción, 
sin ganancia, para sufragar los enormes 
gastos implicados en movilizar a cientos 
de bailarinas y bailarines, incluso de 
otros estados. 

Organizar el festival les lleva 
meses, producirlo les implica generar 
alianzas con empresas e instituciones 
gubernamentales de manera que 
cuenten con espacios adecuados 

para las presentaciones, comidas y 
alojamientos para quienes se trasladan 
a ellas, equipamiento especializado 
para las funciones, y seguridad para 
sus participantes, muchos de ellos 
menores de edad. Todo lo ven, todo 
lo consideran y programan, bajo 
un principio sumamente noble: que 
infantes, adolescentes y jóvenes hagan 
artes, se realicen, crezcan sanamente. 
Si llegan luego a figurar local, nacional 
o internacionalmente, ellas quedarán 
felices, si no, saben que están aportando 
a la felicidad y mejor desarrollo de 
su alumnado y beneficiarios de los 
festivales. 

Al festival atraen también a 
diseñadores gráficos, a promotores 
culturales, a aficionados y profesionales 
a las diversas artes, para acompañar 
en sus producciones con carteles y 
programas, exposiciones, conferencias 
y talleres alusivos, que en conjunto con 
las presentaciones, hacen de la danza, 
una gran fiesta, sí, un gran Festival en 
que Morelos Danza. En años recientes 
ya han logrado hacer presentaciones 
en municipios aparte de Cuernavaca, 
con resultados exitosos, esperemos que 
los ediles de otros municipios tengan la 
sensibilidad necesaria para aprovechar 
esta gran oportunidad de colaborar en 
su organización y producción. 

En esta semana, su equipo acaba 
de publicar la Convocatoria para 
que danzarines y compañías de 
danza postulen por un espacio en su 
programación anual, a realizar en el mes 
de mayo. ¿Qué mejor oportunidad para 

proyectarse en Morelos por parte de 
quienes viven, se apasionan y nos alegran 
la vida danzando? Podemos colaborar 
con su noble causa de varias maneras: 
reenviando la convocatoria, asistiendo 
a sus funciones e invitando a nuestras 
amistades y familiares para asistir juntos, 
y quizás, invitando a algunos bailarines o 
bailarinas, a comer, a departir con ellos, 
por el solo gusto de verlos por los aires, 

volando o zapateando. 
Podemos y queremos coadyuvar 

con otros de sus objetivos: que en 
comunidades con poco o nulo acceso a las 
artes escénicas, tengan la oportunidad 
de presenciarlas, y que infantes y jóvenes 
se estimulen viendo y acompañando a 
sus pares en las funciones, para que se 
animen a ser parte, a realizarse en la 
danza. ¡Dancemos con ellas!

TANIA CASTRO NAVA

n mi reciente visita por los Países 
de Francia, Italia y España tuve 
la oportunidad en este último de 

visitar la Ciudad de Madrid, realmente 
un lugar extraordinario para la 
comunidad LGBT+ a nivel mundial, se 
reúne toda la población LGBTTTIQAP+ 
en el barrio conocido como “chueca” el 
cual está lleno de bares, restaurantes, 
tiendas, cafés, teatros, sex shops, hoteles, 
souvenirs, todo lo que engloba una 
gran convivencia y espacio seguro para 
nuestra comunidad, la ciudad te recibe 
con una enorme bandera del arcoíris, 
ubicada en la plaza central de este barrio, 
y en la cual podemos leer una placa que 
dice “Madrid como ciudad abierta, plural 
diversa y libre da la bienvenida a la 
comunidad LGBTI+”.

Con esto recordé los buenos años 
de aquel Morelos en donde teníamos 
antros, bares, lugares de convivencia 
para la población LGBT+ y como muchas 
personas de mi generación, lo hemos 
platicamos nos tocó la época de oro en 
Morelos para poder divertirnos, esto a 
altas horas de la noche, de madrugada y 
sobre todo con la diversidad de lugares 
que teníamos para ello y que actualmente 
han desaparecido, o bien han cerrado sus 
puertas ante la violencia y la inseguridad 
en la entidad, creo que alcanzar un 
ámbito de convivencia y seguridad para 

la comunidad LGBTI+ siguiendo como 
ejemplo a Madrid en España, es algo que 
podríamos considerar para implementar 
en todo el Estado y creo que estuvimos a 
punto de lograrlo pero no fue así, fuimos 
en retroceso.

Hoy es urgente una reactivación 
económica en Cuernavaca, en donde los 
hoteleros, restauranteros bares, antros 
y diferentes giros de negocios, vuelvan 
a surgir fuertemente, con un enfoque 
hacia la comunidad LGBTTTIQAP+ “y no 
exista solamente un antro a donde poder 
ir”, en donde se garantice la seguridad de 
poder salir a divertirte por las noches, 
sin el riesgo de que te pase algo, hoy 
pareciera algo lejano, sin embargo 
tengo la esperanza de que mi Morelos 
se pueda posicionar como un lugar de 
destino vacacional, para venir a vivir, 
que pueda estar entre las elecciones de 
toda nuestra comunidad a nivel mundial, 
lograr equilibrarnos con otros países que 
han tenido unos avances significativos, 
no solo en sus leyes y reglamentos sino 
en toda su sociedad, lo cual garantiza un 
estricto respeto y reconocimiento a los 
derechos humanos de todas las personas.

Que puedo decir de la atención en los 
negocios en Madrid es excelente para 
nuestra comunidad, el poder sentirte 
segura o seguro, libre, sin miedo de poder 
tomar la mano de tu pareja en la calle, 
de darte un beso, de saber que estas en 
una ciudad que realmente reconoce tus 

derechos, que las autoridades siempre 
están al pendiente de todas y de todos, 
de cualquier cosa que necesites en 
materia de seguridad, patrullaje, motos, 
información turística, y en todos los 
comercios, bancos, escuelas, servicios 
de transporte encuentras placas con 
mensajes dirigidos a la población 

LGBTI+, mensajes como “ames a quien 
ames, en Madrid eres bienvenido@” 
se respira otro aire, y es algo muy muy 
bueno que debemos de llegar a aspirar 
en nuestro querido Estado y para mi 
población LGBTTTIQAP+.

Querid@s lector@s de la Jornada 
Morelos nos leemos la próxima semana...

LA JORNADA  MORELOS
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EL FESTIVAL MORELOS DANZA, EN PUERTA

E

E

MORELOS DE COLORES

O Foto: Redes Sociales
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Con nuevos 
equipos, en 
Jiutepec buscan 
garantizar la 
calidad del agua

Políticos serán multados 
con cientos de miles de 
pesos en Cuernavaca

O Presentación del libro "Brujas y Hechiceras", editorial Cartonera de 
Cuernavaca. Sábado 24 de febrero, 13 hrs., en La Bigotona

LA JORNADA MORELOS

El Ayuntamiento de Cuernavaca inició procesos 
de sanción en contra de aspirantes a candidaturas 
a puestos de elección popular que han colocado 
propaganda política en los espacios públicos y el 
mobiliario urbano de la ciudad, de acuerdo con 
información de la comuna.

Los procesos sancionadores consisten en multas 
de seis mil pesos por cada anuncio colocado sin 
permiso, y trece mil en caso de reincidencia, por 
lo que muchos de los actores políticos podrían 
enfrentar castigos que sumarían cientos de miles 
de pesos.

Pero el procedimiento no es sencillo, de acuerdo 
con la información del ayuntamiento, en el caso 
de la propaganda electoral, primero se pregunta 
al órgano local el Instituto Morelense de Procesos 
Electorales y Participación Ciudadana (Impepac), 

si autorizó que aspirantes a candidaturas o car-
gos de elección popular pudieran anunciarse en 
espacios públicos (en los procesos electorales el 
Impepac abre tiempos en los que permite la propa-
ganda política en espacios públicos, básicamente 
bardas), en caso contrario se inicia el procedimien-
to para notificar a los sujetos que se anuncian. En 
el caso de la propaganda en el mobiliario urbano, 
prohibida definitivamente por ley en cualquier 
momento, el proceso de notificación es inmediato.

Los políticos no son los únicos indisciplinados, el 
ayuntamiento ha iniciado ya con la sanción de 40 
particulares, empresarios, que usaron el mobilia-
rio urbano para hacerse publicidad sin permisos 
ni licencias. 

En Cuernavaca la única publicidad callejera 
permitida son los anuncios espectaculares, lumi-
nosos, y los letreros de denominación para los ne-
gocios, todos ellos deben contar con autorización 
del ayuntamiento.

Para asegurar el derecho de 
las personas al acceso de agua 
salubre para su consumo per-
sonal y doméstico, el Sistema 
de Conservación, Agua Pota-
ble y Saneamiento de Agua de 
Jiutepec (SCAPSJ) junto con 
la Comisión Nacional del Agua 
(CONAGUA), adquirieron 32 
bombas dosificadoras de cloro. 
Estas bombas serán instaladas 
en igual número de fuentes de 
abastecimiento, como parte de 
su compromiso con la calidad 
del agua.

La inauguración del progra-
ma "Calidad de agua para con-
sumo humano 2024" tuvo lugar 
la mañana de este viernes en el 
pueblo de Atlacomulco, encabe-
zada por el alcalde Rafael Reyes 
y representantes de CONAGUA, 

en presencia de vecinos del 
lugar y miembros del Ayunta-
miento de Jiutepec que forman 
parte de la junta de gobierno del 
SCAPSJ.

Durante su intervención, el 
presidente municipal destacó 
la difícil situación hídrica que 
enfrenta la región, anticipando 
una severa sequía en los próxi-
mos días. Sin embargo, subrayó 
la ventajosa posición de Jiute-
pec, cuyo sistema de agua muni-
cipal no adeuda fondos tanto a 
CONAGUA como a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE).

La inversión conjunta de los 
organismos municipal y federal 
asciende a 356 mil 352 pesos, 
distribuidos equitativamente 
para la adquisición de los equi-
pos, que presentan especifica-

ciones técnicas destacadas (ran-
go de salida de 1.32-2.57 kph y 
rango de presión de 3.4-17 BAR 
a 115-230 Volts). Su instalación, 
programada para el mes de fe-
brero del año en curso, benefi-
ciará a 38 mil usuarios del Siste-
ma de Agua de Jiutepec.

La provisión de agua de cali-
dad es crucial para la preven-
ción de enfermedades, lo que re-
quiere una actualización cons-
tante de los límites permisibles 
basados en características físi-
cas, químicas, microbiológicas 
y radioactivas, garantizando así 
la preservación de la calidad del 
agua destinada a los usuarios.

El evento contó con la presen-
cia de diversos integrantes del 
Ayuntamiento: Cira Hortencia 
Vega Velázquez, Daniel Reyes 

O Se instalaron 32 bombas dosificadoras de cloro en Jiutepec, en la 
imagen una de ellas. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec

Ubaldo, Jorge Erik Alquicira 
Cedillo, Adrián García Sáma-
no, Raúl Martínez Ortiz, Erick 
Raúl Maya Ortiz, Patricia Liz-
zete Ramírez Álvarez y Rosa 
Martha Villalobos Virueta. Tam-
bién asistió Homero Salgado 

Miranda, ayudante municipal 
de Atlacomulco, reafirmando 
el compromiso comunitario 
y gubernamental con la salud 
pública..

Redacción
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Dos veces la realidad local le llevó la contraria al Presidente

Habitantes de 
Alpuyeca piden su 
intervención para 
creación de 
municipio

“Al carajo la corrupción”, arenga AMLO

ALFA PEÑALOZA

El sol de la tarde calienta la 
Plaza de Armas en el centro de 
Cuernavaca, donde una pequeña 
multitud espera la inauguración 
de la restauración del antiguo 
Palacio de Cortés, ahora trans-
formado en el Museo Regional 
de los Pueblos Indígenas, con 
la presencia del Presidente de 
México, Andrés Manuel López 
Obrador. 

Entre la bulliciosa asistencia, 
se destacan representantes del 
Sindicato Mexicano de Electri-
cistas (SME) e integrantes del 
Sindicato de Trabajadores del 
Instituto Mexicano de Tecno-
logía del Agua (SITIMTA), por-
tando pancartas y entonando 
consignas. Muchos morelenses 
están presentes en la ceremonia, 
varios de ellos con peticiones pa-
ra el presidente.

El primero en tomar la pala-
bra es el Gobernador del Estado 
de Morelos, Cuauhtémoc Blan-
co, quien es recibido entre abu-
cheos y aplausos que resuenan 
al unísono. En su breve discurso, 
agradece la cercanía del presi-

dente hacia el estado y destaca 
su contribución al desarrollo 
regional. "Nos llena de orgullo 
ser uno de los estados que más 
ha visitado. Ha sido de gran ayu-
da para impulsar nuestro desa-
rrollo y también para refrendar 
nuestro compromiso con su pro-
yecto de nación", dice. Asegura 
que se han redoblado esfuerzos 
para recuperar la paz social, si-
guiendo la estrategia federal de 
seguridad. Además, afirma que 
hoy el campo se ha recuperado, 
la educación, la salud y el acceso 
al agua se han vuelto derechos 
reales para todos los morelenses.

El siguiente en hablar es Diego 
Prieto Hernández, Director Ge-
neral del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH), 
quien recuerda los estragos 
causados por los terremotos de 
2017. Rememora la devastación 
sufrida por el patrimonio cultu-
ral y destaca el esfuerzo conjunto 
del gobierno y las autoridades lo-
cales para la recuperación. Con 
orgullo, muestra al presidente 
los logros alcanzados y resalta 
la restauración del Palacio y la 
preservación de la identidad his-
tórica de Morelos.

El presidente de México, An-
drés Manuel López Obrador, 
pronuncia un discurso largo y 
tendido y aborda varios temas; 
sobre la restauración del Museo 
dice "me dio mucho gusto venir 
ahora a Cuernavaca a la reinau-
guración de este Museo de los 
Pueblos de Morelos. Les invito 
a que lo visiten porque, miren, 
la fuerza de México está en sus 

culturas, en el México profundo”. 
Afirmó que continuará apoyando 
en todo lo que es el programa de 
reconstrucción de edificios, de 
templos, “porque esa es nuestra 
historia. Y si no sabemos de dón-
de venimos, difícilmente vamos 
a saber hacia dónde vamos, ahí 
están nuestras raíces”, aseguró. 
Además, también reafirmó que 
seguirán adelante con el plan 

de reconstrucción por los daños 
ocasionados por los sismos.

Y como le es propio también 
soltó una cátedra de historia. Di-
jo que aquí en lo que es el territo-
rio de Morelos y de todo México 
florecieron grandes culturas, 
como la olmeca, la teotihuacana 
y muchas más. Y esas culturas 

ESTRELLA PEDROZA

Habitantes de Alpuyeca, exigie-
ron al presidente Andrés Manuel 
López Obrador su intervención 
para hacer realidad la municipali-
zación de la comunidad indígena. 
Los manifestantes aprovecharon la 
visita del mandatario a Cuernavaca 
este viernes para entregar una car-
ta en la que solicitan apoyo.

El documento fue leído antes 
públicamente por Paloma Estrada 
Muñoz, vocera del movimiento, y 
en él se expone que la municipa-
lización de Alpuyeca parte de un 
mandato de la Asamblea General 

de la comunidad indígena” y recor-
dó que a pesar de haber entregado 
una solicitud formal al Congreso 
de Morelos en diciembre de 2019, 
desde entonces no han tenido la 
respuesta que esperan de los le-
gisladores.

La comisión también hizo un lla-
mado al presidente, recordándole 
su compromiso con los pueblos in-
dígenas y solicitando su ayuda para 
agilizar el proceso de creación del 
Municipio Indígena de Alpuyeca. 

El documento fue firmado por el 
Consejo Promotor de la Iniciativa 
Legislativa para crear el Municipio 
Indígena de Alpuyeca y la comuni-
dad indígena de Alpuyeca, Morelos.

ANGÉLICA ESTRADA

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador advirtió que una 
vez que concluya su mandato, 
entregará la banda presidencial 
a quien va a continuar con su 
proyecto de transformación, “a 
quien va a actuar con honestidad, 
con rectitud y siempre con mu-
cho respeto y amor al pueblo”.

Durante su visita a Cuernava-
ca, para la reinauguración de los 
murales de Diego Rivera en el 
Museo Regional Cuauhnáhuac, 
el mandatario nuevamente ad-
virtió que “ya no van a poder los 
conservadores reaccionarios re-
gresar por sus fueros…¡al carajo 
la corrupción!”, enfatizó.

Aseguró que al representar un 
gobierno democrático “tenemos 
que entregar el poder; nunca es 
bueno aferrarse ni al dinero ni al 
poder”.

El mensaje del mandatario es-
tuvo basado en logros de su go-
bierno; resaltó las iniciativas que 
recientemente envió al Congreso 
de la Unión, a fin de garantizar la 
permanencia de los apoyos a los 
adultos mayores, jóvenes y jefas 
de familia, dijo.

López Obrador se refirió al Pa-
lacio de Cortés- Museo Regional 
de los Pueblos de Morelos cuya 
restauración acudió a supervisar 
y aprovechó para presumir: “ni 
temblores, ni pandemias nos han 
detenido para continuar ayudan-
do al pueblo; vamos a terminar 

con las reconstrucciones que 
faltan, ya son pocas, pero son un 
compromiso de mi gobierno”.

Abuchean al “Cuauh”, AMLO 
lo defiende

El gobernador de Morelos, 
Cuauhtémoc Blanco fue el an-
fitrión del presidente y el res-
ponsable de darle la bienvenida, 
pero desde el momento en que 
fue presentado para que hiciera 
uso del micrófono, muchos de los 
asistentes lo abuchearon.

El desencanto continuó en las 
pocas ocasiones en que el presi-
dente se refirió al mandatario, 
hasta que, casi al final de su in-
tervención López Obrador advir-
tió a los asistentes que “a muchos 
no les va a gustar” lo que diría 
y aseguró: “Cuauhtémoc Blanco 
es un gran gobernador” y frente 
a las quejas de algunos sectores 
del público advirtió “¡Ya les dije 
y no me importa, es mi opinión!”. 
Pero tuvo que argumentar “todo 
lo que hemos hecho en Morelos 
lo hemos hecho juntos… No sa-
ben lo que he padecido con otros 
gobernadores… que no trabajan 
en bien del pueblo”. Pero acotó: 
es muy importante él (Cuauhté-
moc Blanco) y es muy importante 
Andrés Manuel (López Obrador), 
pero el más importante es el pue-
blo”.

80% de los inmuebles 
dañados por el sismo ya 
fueron rehabilitados: INAH

En su intervención el director 
general del Instituto Nacional de 

O Durante su visita a Cuernavaca, el Presidente de la República 
reinauguró los murales de Diego Rivera en el Museo Regional de los 
Pueblos de Morelos y comprobó la rehabilitación realizada al edificio 
histórico. Foto: INAH

O “La transformación continuará", aseguró el Presidente de la República, y señaló que hará todo lo posible 
"hasta donde alcance, hasta donde yo pueda, y dejaremos la tarea a quien nos suceda, para que continúe 
haciendo justicia". Foto: La Jornada Morelos

Antropología e Historia (INAH), 
Diego Prieto Hernández refirió 
que de los inmuebles dañados por 
el sismo del 19 de septiembre del 

2017, el 80 por ciento ya han sido 
restaurados y prometió terminar 
las rehabilitaciones antes de que 
concluya el sexenio.

Sigue en la página 8
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Elecciones en Xoxocotla, 
hasta después de junio

Con lo que desvió Cuauhtémoc Blanco, se 
hubiera reconstruido Jojutla: Lucy Meza

Viene de la página 7

ANTONIO PONCIANO DÍAZ

olíticamente hablando, 
nuestro país no ha podido 
concluir su transición demo-

crática. Nos ufanamos por decir 
abiertamente que nuestro país es 
una República Constitucional De-
mocrática y Social, pero no todos 
los ciudadanos mexicanos pode-
mos entender sus implicaciones 
y sus consecuencias, sociales, po-
líticas, económicas y culturales. 

A partir de la segunda mitad 
del siglo XX, en nuestro país se 
llevaron a cabo las reformas elec-
torales de 1964, 1977, 1987, 1990, 
1993 y 1996, las cuales tuvieron 
como objetivo hacer a nuestro sis-
tema político y de partido, más 
competitivo, abierto y plural, de-
mocrático, transparente y liberal. 
Y que las nuevas generaciones de 
jóvenes ignoran.

Con la esperanza de que esta 
forma de acceder al poder, más 
democrática, nos colocará en el 
proceso de consolidar un país 
más próspero, menos desigual, 
más justo, con un Estado de de-
recho, el cual garantice nuestros 
derechos humanos y libertades 
de pensamiento y expresión, con 
una justicia social vigorosa. Con 
estas reformas normativas em-
prendimos la aventura hacia un 
país moderno, alejado de las ten-
taciones de los grupos de poder, 
que en cuanto llegan se instalan 
en él, con la pretensión de perpe-
tuarse, hacen con él un gobierno 
autoritario con tintes democrá-
ticos.

Estamos en un año electoral 
disyuntivo, tal vez sea el último 
con un aire democrático, pero 
todas las señales que ha estado 
mandando, el inquilino del pala-
cio nacional, apuntan hacia una 
elección de Estado. Con un su-
perponer que se la ha otorgado a 
los militares, con la delincuencia 
organizada o desorganizada desa-
tada y protegida, con ataques sis-
temáticos al INE y a la Suprema 
Corte de la Nación, así como, a los 
organismos autónomos guberna-
mentales, no son buen presagio 
para la consolidación de nuestra 
vida democrática, por el contra-
rio, los hechos apuntan hacia una 
dictadura ¿Oh qué, no?

¿QUÉ ESTAMOS 
HACIENDO 
CON NUESTRA 
DEMOCRACIA?

P
HUGO BARBERI RICO

Entre manifestaciones que urgen 
a acelerar el relevo de autoridades, 
la mayoría de los grupos interesa-
dos en participar en el proceso 
acordaron que los comicios para 
relevar al ayuntamiento indígena se 
realicen después de las elecciones 
ordinarias de junio de 2024, dio a 
conocer a este medio el secretario 
municipal, Jorge Luís García Qui-
roz.

Sobre la inconformidad manifies-
ta de grupos que se han concentra-
do en el ayuntamiento, el secretario 
municipal expuso que ya se acordó 
en aplazar el proceso electoral mu-
nicipal hasta meses después de las 
elecciones, para darle mayor certe-
za, limpieza y orden, y procurar la 
atención total del Instituto More-
lense de Procesos Electorales y Par-
ticipación Ciudadana (Impepac) y el 
Instituto Nacional Electoral (INE).

“Tienen inquietud por saber có-
mo van a ser las reglas para este 
periodo electoral 2024”, expresó 
el responsable de la política inter-
na de Xoxocotla, José Luís García, 
“sin embargo, consideramos pues 
que todavía no tenemos esas pri-
sas, a diferencia de los municipios 
independientes, nosotros no nos 
regimos por las reglas del sistema 
ordinario. Nosotros nos elegimos 
por los usos y costumbres y según 
el sistema normativo indígena, po-
demos celebrar nuestro proceso 
electoral, incluso hasta en diciem-
bre del 2024, no tiene que ser nece-
sariamente en junio. Entonces con-
sidero que los actores políticos de la 
comunidad están un poco alterados 
por el furor que hay ahorita con el 
tema electoral, sin embargo, no es 
prudente para nuestra comunidad, 
hacer las elecciones o celebrarlas 
el mismo día, toda vez de la carga 
de trabajo que va a tener el Impe-
pac y el INE ese mismo día, razón 

por la cual a lo mejor las institucio-
nes de seguridad pues no se van a 
dar abasto de atender una tercera 
elección que fuera la de Xoxocotla”, 
explicó.

García Quiroz, ha participado en 
las mesas de diálogo con los grupos 
interesados en el proceso, y expuso 
que se valoraron los inconvenientes 
que sería el realizar una elección a 
la par con las federales, estatales y 
locales que se empatan en More-
los. Por ello se ha dialogado “con 
varios grupos de la comunidad, y 
todos están de acuerdo en que las 
elecciones se celebren en otro día, 
posterior al día de la jornada electo-
ral, que va a ser en todos los demás 
municipios”.

También resaltó que otro de los 
acuerdos a que han llegado es que 
las elecciones se hagan de manera 
pacífica, tranquila, sin embargo, 
también consideró que nunca falta 
quienes demanden que las eleccio-
nes fueran a modo y con preferen-

cia para sus intereses, ante lo cual 
“nosotros tenemos que ser inclusi-
vos, tenemos que respetar los dere-
chos humanos”.

Resaltó el caso de que hay quie-
nes exigían que solamente pudie-
ran participar como candidatos 
“nahuablantes”, situación que dis-
criminaría a los demás, “con eso 
quedarían fuera muchos otros par-
ticipantes. Entonces nosotros para 
no violentar los derechos humanos 
de cada uno de los ciudadanos que 
viven en el municipio, pues tenemos 
que integrar elecciones respetando 
que puedan participar todos los que 
cumplan los requisitos de ley y que 
haya acuerdos ya plasmados en do-
cumentos”.

Finalmente, hizo un exhorto a 
los participantes, para que haya 
tranquilidad, “pues las elecciones 
se van a celebrar, van a ser de ma-
nera pacífica, ordenada, sin prisas, 
buscando que se hagan de modo 
más tranquilo posible”.

REDACCIÓN

“Con los tres mil 194 millones de pesos que 
Cuauhtémoc Blanco le robó al pueblo de Mo-
relos, se pudo haber reconstruido el municipio 
de Jojutla, tras las afectaciones que sufrió por 
el sismo del 2017”, aseguró la senadora Lucy 
Meza, durante el Foro Ciudadano Legislativo 
realizado en ese municipio. 

Luego de escuchar a mujeres y hombres que 
perdieron todo su patrimonio, y que siguen 
en el abandono tras el sismo del 2017, Lucy 
Meza advirtió que la herida de Jojutla sigue 
abierta, porque en los últimos cinco años, el 
gobierno estatal les incumplió y los dejó sin el 
apoyo institucional y económico. 

Recordó que en septiembre de 2017, un de-
vastador sismo dejó a su paso destrucción y 
dolor en Jojutla, derribando alrededor de 2,100 
hogares. “A siete años del desastre, lamenta-
blemente, muchas familias se encuentran, hoy 
en día, sin el apoyo necesario para reconstruir 
sus patrimonios, mientras el gobernador sigue 
robando al pueblo”. 

Luego de reconocer el esfuerzo del alcalde 
Juan Ángel Flores Bustamante, por apoyar a 
las familias en desgracia, la senadora Lucy 
Meza afirmó que el gobernador no ha podido 
comprobar en qué se gastaron los 3,149 millo-
nes de pesos, que fueron observados como un 
millonario desvío de recursos por la Auditoría 
Superior de la Federación. “Estos recursos, 
mal administrados o desviados, podrían haber 
sido la clave para devolver la esperanza a las 
familias de Jojutla”, acotó. 

Expuso que Jojutla permanece en un estado 
de abandono, a la espera de la tan necesaria 
reconstrucción total, pero la falta de atención 
gubernamental y el desfalco millonario por 
parte del gobernador Cuauhtémoc Blanco. 

Finalmente, advirtió que “la incapacidad y 
falta de empatía del gobierno y sus cómplices, 
para gestionar adecuadamente los recursos, 
así como para abordar, de manera efectiva, 
los problemas de Jojutla, dejan en evidencia 
una dolorosa verdad: la indiferencia guber-
namental está prolongando el sufrimiento de 
una población que merece una pronta y justa 
recuperación”.

O A pesar del esfuerzo de la actual 
administración municipal, en Jojutla aún hay 
familias en el total abandono, tras el sismo 
del 2017, aseguró Lucy Meza. Foto: Especial

están ahí en el museo, “ahí está 
la historia, y para sentirnos orgu-
llosos, porque nos apantallaron por 
mucho tiempo y quisieron someter-
nos haciéndonos creer que venían 
a civilizarnos. No, no, ya existía en 
nuestro pueblo una gran reserva de 
valores culturales, morales, espiri-
tuales”, dijo.

Durante su discurso también 
reconoció las demandas del SME 
y prometió que se reunirá con Ro-
sendo Flores, ex secretario general 

del sindicato, la próxima semana 
"para ver qué podemos hacer an-
tes de que termine mi mandato, 
pero piensen que la transforma-
ción continuará". Señaló que ha-
rá todo lo posible "hasta donde 
alcance, hasta donde yo pueda, y 
dejaremos la tarea a quien nos su-
ceda, para que continúe haciendo 
justicia". Esto en referencia a los 
14 mil trabajadores de Luz y Fuer-
za, a quienes el gobierno federal 
estaría buscando entregar una li-

quidación, ya que no han recibido 
ningún finiquito tras la extinción 
de Luz y Fuerza.

Casi al final de su discurso, el 
presidente reafirmó su apoyo al 
gobernador local, Cuauhtémoc 
Blanco, y respondió a los abucheos 
con su característico acento tabas-
queño y su habitual humor: "ya les 
dije: no me importa, es mi opinión, 
y me consta. ¿Saben por qué? Por-
que todo lo que hemos hecho en 
Morelos lo hemos hecho juntos".

El presidente reiteró su com-
promiso con los trabajadores y 
anunció iniciativas para garantizar 
salarios justos y dignos para diver-
sos sectores, incluidos los maes-
tros, médicos, policías, soldados, 
marinos, enfermeras, entre otros. 
Expresó la importancia de que es-
tos salarios estén establecidos en 
la Constitución y hasta reiteró su 
apoyo a las universidades públi-
cas “las seguiremos apoyando… a  
la de Morelos también”, aseguró 

justo cuando a pocos kilómetros 
de donde estaba los trabajadores 
administrativos de la Universidad 
Autónoma anunciaron el estallido 
de una huelga para el 23 de febrero 
debido a la falta de recursos de la 
universidad para nivelar los sala-
rios al salario mínimo.

La ceremonia concluyó con vivas 
al pueblo, a Morelos y a Emiliano 
Zapata, recordando el legado de 
lucha y resistencia que define la 
historia de la región. 

Dos veces la realidad...
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O “Comparsa de Jiutepec”, de la artista Marisa Hernández Cruz. Foto: 
Redes Sociales

O En Emiliano Zapata quieren quemar el mal humor con Chinelos. Su 
Carnaval genera una importante derrama económica al comerció del 
municipio. Foto: Erick Abraján Juárez

Inaugura 
Marissa 
Hernández 
pieza del mes 
en el MMAPO

Inició el Carnaval en Zapata

La mayoría en el 
Congreso sirve 
para trabajar, 
luchar y alzar la 
voz: Sánchez 
Zavala

CLARA VIVIANA MEZA

La artista Marisa Hernández 
Cruz inauguró este viernes su 
obra “Comparsa de Jiutepec”. 
Otomichichiuile ka noche no yo-
lotl (Te lo hice con el corazón), en 
el Museo Morelense de Arte Po-
pular (MMAPO) en Cuernavaca, 
como Pieza del Mes de febrero. 

En entrevista para La Jorna-
da Morelos, la artesana alfarera 
explicó que se trata de una com-
parsa integrada por 13 chinelos, 
en tamaño miniatura, con figuras 
hechas a mano y moldeadas con 
barro con sus respectivos instru-
mentos para evocar la tradicional 
banda de viento. 

“Nos quedamos sin brincar sin 
la música, este es un elemento 
muy importante para las tradi-
ciones del carnaval. Los chinelos 
portan los diferentes trajes que 
se usan en cada municipio como 
Tlayacapan y Tepoztlán, por ser 

los más representativos. Para 
toda la pieza me tardé semana y 
media en hacerla. Mi especiali-
dad son los chinelos, hago piezas 
de ajedrez, así como otras piezas 
por temprana como calaveritas, 
también joyería, por lo que consi-
go varias técnicas”, explicó. 

Desde su taller y a lo largo de 
su trayectoria, la maestra Mari-
sa ha modelado y decorado sus 
piezas inspiradas en los tradicio-
nales chinelos morelenses, con 
la expresión y el movimiento 
que caracterizan al brinco, por 
lo que cada pieza “da constancia 
del cariño y sobre todo, la técnica 
que se ha forjado en su carrera 
artesanal.

Ha asistido a ferias, tanto na-
cionales como internacionales, 
exhibiendo todo su trabajo e 
impartiendo diferentes talleres, 
por lo que conminó a visitar el 
MMAPO para conocer su trabajo 
todo el mes de febrero. La entra-
da al museo es gratuita.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

En Emiliano Zapata, con la quema del mal hu-
mor y el baile de las viudas inició el brinco del 
chinelo para el carnaval 2024 de este municipio. 

El alcalde, Sergio Alba Esquivel expuso que, 
durante el fin de semana se espera el arribo de 
más de cinco mil personas diariamente de turismo 
local y de otros estados de la República, por lo que 
han solicitado la colaboración de elementos de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), Guar-
dia Nacional (GN), Comisión Estatal de Seguridad 
(CES) y la colaboración de las corporaciones poli-
ciacas municipales para el resguardo de los miles 
de personas que acudan al Carnaval.

“Es un evento 100 por ciento familiar, espera-
mos el arribo diario de más de cinco mil turistas 
nacionales y extranjeros que generan una impor-
tante derrama económica. Mucha gente de otros 
municipios de muchos estados incluso que viven en 
Estados Unidos solamente vienen al Carnaval en 
estas fechas, de los que tienen aquí sus negocios se 

benefician más de 300 o 400 comerciantes tanto 
los que están establecidos e informales”, dijo.

Alba Esquivel señaló que en la venta de alcohol 
se suspenderá a las 21:00 horas, por lo que des-
tacó que en caso de que los comerciantes hagan 
caso omiso, serán sancionados, pues dentro del 
Carnaval Zapata 2024, habrá una barra especial 
para la venta.

Los eventos musicales y jaripeos serán gratuitos, 
así como en el teatro del pueblo; dónde se espera 
la presencia de importantes artistas como el co-
mediante El Norteño, sin embargo, indicó que el 
calendario completo de actividades se encuentra 
en las redes sociales del ayuntamiento de Emiliano 
Zapata.

“Ha sido un éxito desde que inicio la Feria de 
la Candelaria y de ahí con la quema del castillo, y 
todos los eventos han sido un lleno total con saldo 
blanco y es un evento 100 por ciento familiar. En 
este carnaval vamos a tener diversión para que 
vengan y se quiten el estrés este fin de semana y en 
este carnaval hay buena planeación, los invitamos 
a que vengan al carnaval”, aseveró.

LA JORNADA MORELOS

El presidente de la Mesa Di-
rectiva del Congreso de Morelos, 
Francisco Sánchez Zavala reco-
noció el respaldo de catorce di-
putados que han integrado una 
mayoría calificada, “imposible 
en muchas legislaturas” con la 
que se ha logrado aprobar re-
cursos para obras públicas en 
los municipios y ser un contra-
peso efectivo al poder público en 
el estado.

El legislador encabezó el 
arranque de la pavimentación de 
la Calle de las Artes, en el centro 
de Yecapixtla, obra realizada con 
recursos del Fondo de Infraes-
tructura Regional Municipal 
aprobado por el Congreso del 
estado de Morelos.

Los trabajos comprenden la 
demolición del concreto existen-
te y el retiro del material produc-
to de la misma, y posteriormente 
la rehabilitación de 670 metros 

lineales de drenaje y de 670 me-
tros lineales de tendido de línea 
de agua potable, y la pavimenta-
ción con concreto hidráulico de 
una superficie total de tres mil 
819 metros cuadrados, y final-
mente la aplicación de pintura 
en guarniciones.

En compañía del alcalde, Hela-
dio Rafael Sánchez, el diputado 
recordó que la obra se realiza 
con recursos etiquetados por el 
Congreso del estado de Morelos, 
gracias al apoyo de 14 diputadas 
y diputados comprometidos con 
la idea de que la labor legislativa 
se traduzca en beneficios reales 
para la población de los diversos 
municipios morelenses. 

El diputado reconoció también 
el respaldo del Cabildo y el alcal-
de de Yecapixtla y abundó que al 
igual que otras obras realizadas 
y en curso, más otras que pronto 
se anunciarán, en Yecapixtla “lo 
que antes eran palabras ahora se 
están convirtiendo en hechos, y 
de eso se trata precisamente, de 

que en los lugares donde la gente 
nos va colocando se vean resul-
tados con acciones concretas de 
beneficio social, porque eso es lo 
que cuenta, los hechos”.

Sánchez Zavala, legislador de 
mayoría por el cuarto distrito lo-
cal comentó: “Ha costado traba-
jo que estas acciones que hoy se 
llevan a cabo sean una realidad. 
Los diputados nos unimos en el 
Congreso en una mayoría califi-
cada, es decir, las dos terceras 
partes de los diputados que inte-
gramos el Congreso, cosa prác-
ticamente imposible en muchas 
legislaturas atrás, luchando y 
levantando la voz”.

Destacó el beneficio colectivo 
que implican las obras realizadas 
y en proyecto, como las vías de 
comunicación que favorecen a 
un municipio y la región oriente 
en su conjunto, así como, por 
ejemplo, las canchas deportivas, 
que son para niños y jóvenes un 
espacio seguro y de esparcimien-
to.
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H. ALEXANDER MEJÍA 
GARCÍA*

l pasado 13 de agosto de 
2023, apareció una nota 
en La Jornada Morelos 

titulada “Revalorar el patri-
monio construido: el modelo 
de los paradores de España y la 
potencialidad de las haciendas 
de Morelos”. La cual nos habló 
de las oportunidades para la 
preservación de inmuebles con 
valor histórico cuando participa 
la Iniciativa Privada (IP) en su 
remodelación y readaptación, 
siguiendo el modelo implemen-
tado por la empresa española 
Paradores de Turismo de Espa-
ña, S.A.

La nota nos habla de la con-
versión de haciendas y conven-
tos en hoteles y restaurantes 
de lujo o museos y con ello un 
impulso al desarrollo de nuestro 
Estado por la vía del turismo, 
que hasta este punto parece ser 
una opinión sensata. Pero recor-
demos que entre los años 50’s y 
70’s, el turismo fue considerado 
como la “industria sin chime-
neas” por la aparente inexisten-
cia de impactos. Sin embargo, 
hoy sabemos que esta es una 
actividad que puede generar 
efectos similares a los de la in-
dustria manufacturera, consu-
me recursos, produce desechos 
y requiere de infraestructura 
para su mantenimiento. Es ca-
paz de contaminar y alterar el 
equilibrio ambiental de manera 
tal que el uso desmedido de re-
cursos naturales ha llegado en 
varios casos a destruir aquellos 
elementos naturales que le die-
ron razón de ser.

Aquí debo apuntar que no 
estoy en contra del turismo, yo 
soy nativo de Oaxtepec, pue-
blo turístico por excelencia 
en el Estado de Morelos. Pero 
una mala planeación del turis-
mo lleva al encarecimiento de 
la vida de las comunidades, la 
restricción de ciertos servicios, 
la gentrificación y la afectación 
de las dinámicas sociales de una 
comunidad. Ese tipo de turis-
mo es el que se debe erradicar 
y cambiar por uno sostenible.

Volviendo a la nota publicada 
en este diario, lo que no se men-
ciona o se omite son los proble-
mas que representa entregar 
inmuebles con valor histórico 
a empresas encargadas a la pro-
moción turística bajo el esque-

ma de Paradores. En la mayo-
ría de los casos estas empresas 
restringen cuando no prohíben 
a las comunidades, dueñas ori-
ginales de los inmuebles, el uso 
y el acceso a estos sitios. Limi-
tándolos a ser empleados de 
limpieza o mantenimiento con 
sueldos mínimos que impiden 
poder hospedarse o comer en 
los hoteles o restaurantes de 
lujo en que terminan converti-
dos los edificios. Y si esto aún 
no es convincente, habría que 
preguntar a los dueños del Ho-
tel Hacienda de Cocoyoc o la de 
Atlacomulco en Jiutepec ¿Cuál 
es el porcentaje de habitantes 
de estas dos comunidades que 
se hospedan anualmente en sus 
hoteles?

Hace más de una década, un 
diputado federal de Morelos 
se ofreció como intermediario 
entre el pueblo de Oaxtepec y 
una empresa privada para res-
taurar y convertir las ruinas del 
Exhospital de la Santa Cruz de 
Oaxtepec en un hotel de lujo. 
La promesa era que la empresa 
daría empleo a los habitantes 
en las áreas de limpieza y man-
tenimiento, pero la comunidad 
debía entregar completamente 
el inmueble al particular. La IP 
vende la idea de desarrollo eco-
nómico para las comunidades 
cuando en realidad se trata de 
despojo y apropiación del pa-
trimonio convirtiéndolo en una 
mercancía. Naturalmente la co-
munidad de Oaxtepec rechazó 
la “oferta” de restauración.

El turismo capitalista que ve 
al patrimonio como una mer-
cancía no solo es dañino para 
las comunidades, sino que ter-
mina por legitimar el despojo 
cultural y la apropiación del 
pasado. Definitivamente debe-
mos revalorizar los inmuebles 
con valor histórico, pero con 
una perspectiva comunitaria y 
de desarrollo sostenible, donde 
los pueblos estén al frente de los 
proyectos y en el que la cultura 
esté por encima de las ganan-
cias de una empresa. Claro que 
la IP es bienvenida a participar 
siempre y cuando deje de lado 
su visión capitalista/extracti-
vista de la cultura asociada a 
la industria turística. Una pro-
puesta real podría ser construir 
sus desarrollos en zonas adya-
centes a los sitios de valor his-
tórico y cultural que beneficien 
a ambos.

*Historiador

CAPITALISMO Y DESPOJO DEL 
PATRIMONIO CULTURAL

E

O Tres exjugadores 
de los Chicago Bears 
integran el grupo de 
siete que será 
inducido al Salón de 
la Fama en agosto. 
Imágenes: NFL

Dieron a conocer 
la Clase del 2024 
del Salón de la 
Fama NFL
JORGE IGLESIAS 
CERVANTES / NFL MEDIA

Tres exjugadores de los Chica-
go Bears son parte de la Clase del 
2024 que se dio a conocer duran-
te la entrega de los NFL Honors, 
quienes serán inducidos en cere-
monia que tendrá lugar en agosto 
próximo en la sede del Salón de la 
Fama NFL en Canton, Ohio.

Los representantes de Chica-
go son Devin Hester, quien hizo 
historia con su gran desempeño 
en los regresos de patada, consi-
guiendo 20 de ellos para touch-
down; Steve McMichael, tackle 
defensivo, quien compiló 95 sa-
cks en su carrera (capturas de 
quarterback); y Julius Peppers, 
ala defensiva y uno de los líderes 
históricos en sacks, con 195.5.

Completan al grupo Andre Jo-
hnson, receptor de los Houston 

Texans, quien tuvo mil 62 re-
cepciones en su carrera para 14 
mil 185 yardas; Dwight Freeney, 
liniero defensivo de los Colts de 
Indianápolis, quien tuvo 125.5 
sacks en su carrera; Patrick Wi-
llis, linebacker de San Francisco; 
y Randy Gradishar, linebacker de 
Denver.

Representantes de los 
Cleveland Browns acaparan 
premios en NFL Honors

Representantes del equipo de 
los Cleveland Browns acapararon 
las designaciones en la noche de 
los NFL Honors, ceremonia lle-
vada a cabo anoche en Las Vegas, 
donde este domingo los 49ers de 
San Francisco y los Chiefs de Kan-
sas City disputarán el Super Bowl 
LVIII en el estadio Allegiant.

El head coach del equipo, Kevin 
Stefanski, fue designado Coach 
del Año; el liniero defensivo Myles 

Garret, fue elegido Defensivo del 
Año; y el quarterback Joe Flacco, 
quien se integró al equipo en la 
última fase de la temporada, fue 
nombrado Regreso del Año.

Por otra parte, dos novatos de 
los Houston Texans, el quarter-
back C. J. Stroud y el defensivo 
Will Anderson Jr., fueron nom-
brados Novato Ofensivo y Novato 
Defensivo del Año, respectiva-
mente.

La designación más importante 
en lo que se refiere al desempeño 
en el emparrillado, la de Jugador 
Más Valioso de la temporada, fue 
para el quarterback de los Ravens 
de Baltimore, Lamar Jackson.

Y el corredor de los 49ers de 
San Francisco, Christian Mc-
Caffrey, quien también fue nomi-
nado para la designación de Ju-
gador Más Valioso, fue nombrado 
Ofensivo del Año.
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Se extiende 
jornada de 
descacharrización 
en Temixco

Morena podría 
perder 
elecciones del 
2024, aseguran 
militantes

Buscan familiares de víctimas 
que FGR atraiga el caso del 
Bar Bacacho 

Con el propósito de prevenir 
riesgos para la salud, dio inicio 
la jornada de descacharrización 
en diversas colonias del munici-
pio de Temixco, mediante la cual 
se efectúan visitas domiciliarias 
para recolectar y retirar de los 
hogares aquellos objetos que ya 
no son de utilidad, ubicados en 
patios, cocheras o azoteas. Estos 
objetos son trasladados a puntos 
de recolección específicos, to-
do esto con el fin de prevenir la 
propagación del dengue, zika y 
chikungunya.

Durante los primeros días del 
mes de enero, el equipo operati-
vo visitó la comunidad de Cuente-
pec, perteneciente a la delegación 
de Acatlipa, así como las zonas de 
Casa Blanca, Bugambilias, Ojo de 
Agua, La Rivera, Emiliano Zapa-
ta, Lomas de Acatlipa, Río Escon-
dido y la colonia Lomas de Carril, 
tanto en su primera como en su 
segunda sección.

El Dr. Juan Enrique Velázquez 
González, director de Salud Pú-
blica del municipio de Temixco, 
señaló que la Jornada de Desca-
charrización se extenderá hasta 
la colonia Azteca y la delegación 
Rubén Jaramillo. Asimismo, hi-
zo un llamado a la población para 
que colaboren en la limpieza de 

sus viviendas, acción que con-
tribuye significativamente a la 
eliminación del mosquito y al in-
cremento de las medidas preven-
tivas en patios, techos y demás 
espacios, evitando así la acumu-
lación de agua y asegurándose de 
que pozos, piletas y tinacos estén 
correctamente sellados.

El especialista hizo hincapié en 
que los síntomas más habituales 
del dengue, zika o chikungunya 
incluyen fiebre, náuseas, vómi-
tos, sarpullidos y dolor muscu-
lar, subrayando la importancia 
de consultar al médico para un 
seguimiento constante, prevenir 
complicaciones y evitar la auto-
medicación.

Por directrices de la presiden-
ta municipal de Temixco, Juani-
ta Ocampo Domínguez, y con el 
apoyo del Síndico Municipal An-
drés Duque Tinoco, así como de 
la Secretaría de Bienestar Social, 
dirigida por la Maestra Natividad 
Tapia Castañeda, se mantienen 
firmes las políticas de preven-
ción de enfermedades. Se invita 
a toda la población a colaborar y 
participar activamente en las ac-
tividades promovidas por la salud 
pública.

Redacción

ESTRELLA PEDROZA

El “Movimiento Democrático 
de Bases” del Movimiento de Re-
generación Nacional (Morena) 
en Morelos advirtió que la in-
tención de imponer a personajes 
políticos que no representan a la 
“cuarta transformación” como 
candidatos, puede provocar que 
dicho partido pierda las eleccio-
nes en el 2024.

Alberto Castañeda, fundador 
de Morena, se destacó la falta 
de representatividad de algunos 
precandidatos propuestos para 
liderar alcaldías u ocupar cargos 
en las cámaras local y federal.

Castañeda destacó que algu-
nos de estos precandidatos no 
tienen una verdadera trayecto-
ria en la izquierda o han tenido 
comportamientos deshonestos 
en anteriores gestiones, lo que 

los descalifica para representar 
a la cuarta transformación.

"Es obvio que no tienen la in-
dependencia e integridad sufi-
cientes como para llevar a cabo 
los cambios necesarios que la 
cuarta transformación requiere 
nuestra entidad transgrediendo 
por completo lo estipulado en 
el artículo sexto bis de nuestros 
estatutos", dijo.

Laura Cevallos, otra inte-
grante del Movimiento de Ba-
ses de Morena, expresó que el 
movimiento rechaza cualquier 
imposición o acuerdo popular 
que pueda llevarse a cabo de 
manera apócrifa, presionando 
a la Comisión Nacional de Elec-
ciones para que ciertos perfiles 
obtengan candidaturas contra-
rias al sentir popular.

Advirtió que, de llegar estos 
perfiles, la ciudadanía estaría 
dispuesta a no votar por ellos, 

lo que podría resultar en la pér-
dida de ciudades importantes 
para Morena.

En este sentido, se enfatizó 
la importancia de que los pre-
candidatos cuenten con proba-
da honestidad y lealtad hacia 
la Cuarta Transformación, así 
como una reputación impeca-
ble en caso de haber tenido una 
carrera previa en el servicio 
público y destacó la necesidad 
de no comprometer los princi-
pios del movimiento, como "no 
mentir, no robar y no traicionar 
al pueblo".

Finalmente, hicieron un lla-
mado a la dirigencia del partido 
para que considere la opinión de 
la militancia, los simpatizantes 
y los ciudadanos en general al 
tomar decisiones, en lugar de 
ceñirse a posibles acuerdos que 
podrían comprometer los idea-
les del movimiento.

CLARA VIVIANA MEZA

A más de dos años del multihomicidio en el bar 
“Casa Bacacho” en Cuernavaca, la Fiscalía Ge-
neral del Estado (FGE) Morelos no ha mostrado 
ningún avance en la carpeta de investigación, por 
lo que tampoco hay ningún detenido por el ase-
sinato de tres jóvenes, cuyas familias continúan 
sin obtener justicia.

Ada Ramos, madre de dos de los jóvenes ultima-
dos, sostuvo que solicitará al presidente Andrés 
Manuel López Obrador que la carpeta la atrai-
ga la Fiscalía General de la República (FGR), al 
afirmar que las autoridades en la entidad no le 
han dicho nada a las familias, por lo que el caso 
continúa en total omisión e impunidad. 

“Me siento muy desgastada, pero con la fuerza 

y la fe en Dios de seguir y que obtengamos justicia 
y acceso a la verdad porque no hay eco aquí para 
ser escuchados. Las familias vivimos en dolor 
diario por la ausencia de nuestros hijos”, expresó. 

En este sentido, recordó que la última reunión 
que tuvo con la FGE fue en noviembre del 2021, 
y en el 2022 el propio fiscal, Uriel Carmona Gán-
dara, durante una comparecencia declaró que ya 
sabía quiénes eran los responsables y que pronto 
habría detenidos, sin embargo, hasta este mo-
mento todo sigue detenido y en “total impuni-
dad”.

En mayo de 2021 cuando en el bar Casa Ba-
cacho, ubicado sobre avenida Río Mayo, se re-
gistró un ataque armado al interior del negocio, 
presuntamente derivado de una riña, que dejó 
como saldo tres personas muertas, entre ellos, 
los hermanos Reyes.

O Las jornadas de descacharrización en Temixco iniciaron en enero y 
ahora se extenderán a varias colonias más del municipio. Foto: 
Ayuntamiento de Temixco
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Ojalá no necesitemos 
racionar el agua para 
que nos decidamos a 

reparar las fugas
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ANGÉLICA ESTRADA 

La Comisión Estatal del Agua 
(Ceagua), advirtió de una im-
portante sequía que azotará a 
la entidad en este 2024, no solo 
se registrará en zonas urbanas, 
sino que también en el campo, 
en habrá escasez del vital líquido 
para el riego.

Jaime Juárez López, secre-

tario ejecutivo de la Comisión, 
aseguró que el escenario se 
agravará debido principalmente 
al desperdicio del agua potable 
en las tuberías que carecen de 
mantenimiento y permiten fugas 
importantes.

“Sabemos, porque ya se ha ad-
vertido muchas veces, que las tu-
berías y sistemas de drenaje son 
obsoletos, más del 60 por ciento 
de estos sistemas datan de más 

de 60 años y es ahí donde se ge-
neran las problemáticas”, dijo.

Jaime Juárez aseguró que la 
estrategia inmediata a seguir es 
preventiva, es decir, que se busca 
frenar las fugas y cuidar así el 
vital líquido.

Próximamente, la Ceagua 
trabajará en coordinación con 
empresarios, quienes pondrán 
a disposición equipos para la 
detección de fugas e incluso que 

nos señalen donde pudieran es-
tar las tuberías más dañadas y 
poder intervenirlas, junto con 
los municipios.

Cuernavaca, dijo el funciona-
rio “es el municipio con la red 
hidráulica más añeja y con mayo-
res problemas, pero también es 
la localidad donde mayormente 
se consume agua potable, de ahí 
la urgente necesidad de actuar al 
respecto”, concluyó.

Fugas agravan la crisis 
de agua potable en 
ciudades y campo

Administrativos votan por ir a 
huelga en la UAEM
ALFA PEÑALOZA

Con 633 votos a favor y 579 en contra, la 
asamblea del Sindicato de Trabajadores Ad-
ministrativos de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (STAUAEM) apro-
bó irse a huelga a partir del 23 de febrero 
próximo.

Durante la semana, el sindicato estuvo ne-
gociando con la administración central de 
la universidad para mejorar las condiciones 
laborales. La oferta final de la universidad 
incluye un aumento del 4% en el salario base 
y un 2% en prestaciones no salariales, este 
último equivale a 500 mil pesos, los cua-
les se ha solicitado que se distribuyan en 
partes iguales entre los 1500 trabajadores. 
Además, se ofreció un bono para los años 

2024 y 2025 de 1,375 pesos, distribuido en 
dos pagos a darse en abril y septiembre de 
cada año, junto con otras cláusulas admi-
nistrativas.

Sin embargo, la falta de compromiso por 
parte de la universidad para garantizar una 
nivelación salarial al salario mínimo en ca-
so de que los recursos extraordinarios del 
gobierno federal no lleguen antes del 31 de 
julio, ha generado descontento entre los 
trabajadores.

El Secretario General del STAUAEM, 
Carlos Alberto Ortega Ojeda, expresó que, 
aunque deseaban un acuerdo por escrito pa-
ra cubrir la diferencia con recursos propios 
si los fondos federales no llegaban, solo se 
comprometieron a seguir gestionando ante 
la Federación para obtener dichos recursos.

En entrevista, compartió que el comité 

de huelga comenzará a trabajar a partir del 
lunes para preparar todo lo necesario, como 
repartir banderas y sellos, determinar las 
áreas designadas por la universidad como 
blancas y dejar todo listo para el estallido de 
huelga el 23 de febrero. Durante la huelga 
se suspenderán las labores administrativas 
y se cerrarán algunos edificios.

Comentó que la única forma de evitar la 
huelga es mediante la nivelación salarial. 
"La petición de la base es que, en estos días, 
de aquí al 23, se busque un diálogo con la 
rectora para solicitar la nivelación al salario 
mínimo". Expresó su esperanza de que haya 
disponibilidad por parte de la rectoría para 
considerar esta solicitud y encontrar una 
solución antes del 23. De lo contrario, si no 
se presentan nuevas propuestas, la huelga 
se llevará a cabo.

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos

O Foto: Grupo Hidráulica


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



